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日
にち

 時
じ

 令和
れ い わ

６年
   ねん

３月
  がつ

２７日
    にち

（水
すい

）１０時
  じ

～１２時
  じ

 

場
ば

 所
しょ

 青森市
あおもりし

総合
そうごう

福祉
ふ く し

センター２階
かい

 大集会室
だいしゅうかいしつ

 

出席者
しゅっせきしゃ

  

（出席
しゅっせき

委員
い い ん

） 中村
なかむら

委員
い い ん

、田中
た な か

委員
い い ん

、長谷川
は せ が わ

委員
い い ん

、髙
たか

橋
はし

委員
い い ん

、常田
つ ね た

委員
い い ん

、髙
たか

杉
すぎ

委員
い い ん

、加藤
か と う

委員
い い ん

、西脇
にしわき

委員
い い ん

、粕谷
か す や

委員
い い ん

、平野
ひ ら の

委員
い い ん

、谷川
たにかわ

委員
い い ん

、阿保
あ ぼ

委員
い い ん

、狭間
は ざ ま

委員
い い ん

、藤川
ふじかわ

委員
い い ん

、野呂
の ろ

委員
い い ん

、對馬
つ し ま

委員
い い ん

、佐藤
さ と う

委員
い い ん

（１６名
    めい

） 

（欠席
けっせき

委員
い い ん

） 中野
な か の

委員
い い ん

、船水
ふなみず

委員
い い ん

、小山田
お や ま だ

委員
い い ん

（３名
   めい

） 

（事 務 局
じ む き ょ く

） 障
しょう

がい者
しゃ

支援課
し え ん か

 竹谷
た け や

課長
かちょう

、山口
やまぐち

主幹
しゅかん

、渡邊
わたなべ

主幹
しゅかん

、斎藤
さいとう

主幹
しゅかん

、竹内
たけうち

主査
し ゅ さ

、 

佐藤
さ と う

主事
し ゅ じ

（６名
  めい

） 

 

１ 開会
かいかい

 

２ 挨拶
あいさつ

 

３ 意見
い け ん

交換
こうかん

 

 （１）青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

総合
そうごう

プラン策定
さくてい

にかかる現状
げんじょう

・課題
か だ い

の整理
せ い り

について 

配布
は い ふ

資料
しりょう

「令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

第４回
だい  かい

青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」１頁
  ページ

につい

て、事務局
じむきょく

より報告
ほうこく

 

《ご意見
ご い け ん

等
とう

》 

 （委員
い い ん

）自立
じ り つ

に向けた
む   

切れ目
き  め

のない支援
し え ん

が必要
ひつよう

という部分
ぶ ぶ ん

で障
しょう

がいの政策
せいさく

を考える
かんが   

とき

に色々
いろいろ

な関係
かんけい

機関
き か ん

との連携
れんけい

が必要
ひつよう

だと思う
おも  

が、障
しょう

がいを受
う

け入
い

れることができない

保護者
ほ ご し ゃ

のことを考
かんが

えると障
しょう

がいではないところでも障
しょう

がいを見据えた
み す   

対応
たいおう

が必要
ひつよう

に

なってくるかと思う
お も  

ため行政
ぎょうせい

がより柔軟
じゅうなん

な対応
たいおう

ができるような連携
れんけい

をしていただき

たい。 

   アンケート調査
ちょうさ

の分科会
ぶんかかい

のところの多様
た よ う

なニーズや特性
とくせい

に応じた
お   

支援
し え ん

で、今回
こんかい

の

総合
そうごう

支援法
しえんほう

の報酬
ほうしゅう

改正
かいせい

では実際
じっさい

対応
たいおう

した回数
かいすう

などの部分
ぶ ぶ ん

で細かく
こま    

示されて
しめ      

いる。 

これまでは、ストラクチャーの部分
ぶ ぶ ん

を評価
ひょうか

していたものを回数
かいすう

やプロセスの部分
ぶ ぶ ん

を

評価
ひょうか

してきているのだと思う
おも  

。恐らくは
おそ      

、国
くに

としても利用
り よ う

している方
かた

や支援
し え ん

をする人
ひと

に

どういう効果
こ う か

があったかというアウトカムのところの評価
ひょうか

をできれば良い
よ  

のだが、そ

れを示す
しめ  

基準
きじゅん

という部分
ぶ ぶ ん

では難しい部分
ぶ ぶ ん

があるため、今回
こんかい

の改正
かいせい

ではプロセスのとこ

ろを評価
ひょうか

するという部分
ぶ ぶ ん

が細
こま

かく整理
せ い り

されたのではないかと思
おも

っている。 

しかし、今
いま

言
い

ったような支援
し え ん

の質を整理
せ い り

していく、しっかり提供
ていきょう

して行
い

けるように

するということが大事
だ い じ

だと思
おも

うため、色々
いろいろ

な障
しょう

がいの方
かた

がいると思
おも

うので支援
し え ん

体制
たいせい

の

充実
じゅうじつ

という部分
ぶ ぶ ん

は大事
だ い じ

だと思
おも

う。 

   全
すべ

て重要
じゅうよう

な課題
か だ い

だと思
おも

うので、こういった部分
ぶ ぶ ん

の対応
たいおう

についてもしっかり議論
ぎ ろ ん

がで

きていければと思
おも

います。 



 

（委員
い い ん

）どのようにして各事業所
かくじぎょうしょ

において支援
し え ん

の質
しつ

を上
あ

げていくのかということも、非常
ひじょう

に

事業所側
じぎょうしょがわ

からすると大
おお

きい問題
もんだい

である。資料
しりょう

に記載
き さ い

のあるとおり、特
とく

に障
しょう

がい児
じ

は６４

９人と極端
きょくたん

に増
ふ

えている。今回
こんかい

の報酬
ほうしゅう

改定
かいてい

でも一番
いちばん

大
おお

きいのは質
しつ

の問題
もんだい

と放課後
ほ う か ご

等
とう

デイ

サービス時間
じ か ん

が細分化
さいぶんか

されたこと、これはどういうことかというと３０分
ぷん

の個別
こ べ つ

学習
がくしゅう

で

終
お

わっているような事業所
じぎょうしょ

も実際
じっさい

のところあると思
おも

うので、児童
じ ど う

発達
はったつ

支援
し え ん

というものは

どうあるべきなのかということを捉
とら

えているのだと思
おも

う。 

また、入所側
にゅうしょがわ

で全員
ぜんいん

に意向
い こ う

確認
かくにん

するときにどういう視点
し て ん

でどういう考
かんが

えで意思
い し

統一
とういつ

を

図
はか

った上
うえ

で、障
しょう

がいの重
おも

い方
かた

の意思
い し

決定
けってい

を支
ささ

えていくかということが非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

なポイ

ントであると思
おも

う。私
わたくし

も先月
せんげつ

からであるが拠点
きょてん

の中
なか

でワーキンググループを立上
た ち あ

げたと

ころである。ご本人
ほんにん

の的確
てきかく

な意思
い し

がどの事業所
じぎょうしょ

においても正確
せいかく

に意思
い し

表示
ひょうじ

できるような

環境
かんきょう

づくりというのも十分
じゅうぶん

していかなければ事業所
じぎょうしょ

ごとのばらつきが生
しょう

じ利用者
りようしゃ

に

不利益
ふ り え き

が生
しょう

じてくる恐
おそ

れがある。 

  もう一
ひと

つの大
おお

きい問題
もんだい

は、人材
じんざい

の確保
か く ほ

である。人材
じんざい

が枯渇
こ か つ

して集
あつ

めるだけでも大変
たいへん

な

状 況
じょうきょう

で何
なに

をどうアピールしていけば良
よ

いのか、待遇
たいぐう

はもちろん処遇
しょぐう

改善
かいぜん

について今回
こんかい

の

報酬
ほうしゅう

改定
かいてい

で 1.15％増
ぞう

となったが、それだけではなく福祉
ふ く し

の良
よ

さや、その仕事
し ご と

の魅力
みりょく

、や

りがいのあるところなど積極的
せっきょくてき

に若年層
じゃくねんそう

から訴
うった

えていかなければ底辺
ていへん

の拡
かく

大
だい

につなが

らないのではないかと思
おも

っている。現在
げんざい

、地道
じ み ち

な作業
さぎょう

ではあるが、福祉
ふ く し

教育
きょういく

の簡単
かんたん

なプ

ログラムを作
つく

っているところである。そういった現場
げ ん ば

に根差
ね ざ

した取
と

り組
く

みもあわせて

強化
きょうか

しながら進
すす

めていくことで少
すこ

し道
みち

は開
ひら

けるのではないかと人口
じんこう

減少
げんしょう

が続
つづ

いている中
なか

で厳
きび

しいとは思
おも

うが視野
し や

に入
い

れながらやっていきたいと思
おも

う。 

  質
しつ

の評価
ひょうか

の問題
もんだい

で県
けん

とも意見
い け ん

交換
こうかん

したことがあったが、今
いま

の事業所数
じぎょうしょすう

を行政側
ぎょうせいがわ

で監査
か ん さ

する限界
げんかい

がある。そうなのであれば障
しょう

がい種別
しゅべつ

に各種
かくしゅ

団体
だんたい

があるので、上手
う ま

く連携
れんけい

し、

例
たと

えば、知的
ち て き

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協会
きょうかい

であれば、知的
ち て き

障害者
しょうがいしゃ

の現状
げんじょう

の評価
ひょうか

を我々
われわれ

も協 力
きょうりょく

して

行
おこな

うといったように、書類
しょるい

の整理
せ い り

だけではなく実質的
じっしつてき

な支援
し え ん

がどういう展開
てんかい

をされてい

るかということについて専門的
せんもんてき

な知見
ち け ん

を入
い

れながら一緒
いっしょ

に行
おこな

うのも一
ひと

つの手段
しゅだん

かと思
おも

う。 

 

４ 報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

 （１）青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターの設置
せ っ ち

について 

配布
は い ふ

資料
しりょう

「令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

第
だい

４回青森市
あおもりし

障
しょう

がい者自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」２頁
ぺーじ

につい

て、事務局
じむきょく

より報告
ほうこく

 

《ご意
い

見
けん

等
など

》 

    ご意見
い け ん

等
など

特
とく

になし 

 

 （２）青森市障
あおもりししょう

がいのある人
ひと

もない人
ひと

も共
とも

に生きる社会
しゃかい

づくり条例
じょうれい

の一部
い ち ぶ

改正
かいせい

について 

配布
は い ふ

資料
しりょう

「令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

第
だい

４回青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」３頁
ぺーじ

～５頁
ぺーじ



について、事務局
じむきょく

より報告
ほうこく

 

  《ご意見
い け ん

等
など

》 

    ご意見
い け ん

等
など

特
とく

になし 

 

５ 各部会
かくぶかい

での協議及
およ

び各部会
かくぶかい

からの報告
ほうこく

 

【みんなの未来
み ら い

部会
ぶ か い

】 

（委員
い い ん

）みんなの未来
み ら い

部会
ぶ か い

では、福祉
ふ く し

現場
げ ん ば

の人材
じんざい

育成
いくせい

、人材
じんざい

不足
ぶ そ く

に焦点
しょうてん

をおき話
はな

し合
あ

って

きた。そのために何
なに

ができるのかということについて、障
しょう

がいの理解
り か い

という部分
ぶ ぶ ん

で障
しょう

が

いのある方
かた

とない方
かた

がつながれる機会
き か い

を作
つく

るということや出前
で ま え

講座
こ う ざ

を行
おこな

って理解
り か い

を図
はか

っ

ていくという２つにしぼられており、今回
こんかい

はそれを具体的
ぐたいてき

にどのようにしていくのかと

いうことについて話
はな

し合
あ

いを行
おこな

った。 

  障
しょう

がいのある方
かた

とない方
かた

がつながれる機会
き か い

の部分
ぶ ぶ ん

で前回
ぜんかい

スポーツを通
とお

した交流
こうりゅう

イベ

ントということが一
ひと

つの題材
だいざい

としてあげられていたため、そこで何
なに

ができるのかという

ところを話
はな

し合
あ

った。これまでの話
はな

し合
あ

いでフットサルなどの団体
だんたい

とのコラボレーショ

ンなどがあげられてきたが、ハードルが高
たか

いということで、まず一
ひと

つキーワードとしては、

ハードルがあまり高
たか

くない「ボッチャ」があげられた。 

また、それぞれの団体
だんたい

で色々
いろいろ

なスポーツの活動
かつどう

をしているものをまずＰＲする機会
き か い

も

大事
だ い じ

なのではないかということで青森市
あおもりし

と共催
きょうさい

してＰＲする機会
き か い

を作
つく

ってみてはどうか

という意見
い け ん

が出
だ

された。 

丁度
ちょうど

、国
こく

スポ・障
しょう

スポの開催
かいさい

が決まり、担当
たんとう

する課
か

が青森市
あおもりし

にもできたということな

ので何
なに

か共催
さい

してできないか、ボランティアを募
つの

ることで交流
こうりゅう

する機会
き か い

を作
つく

れるのでは

ないかという意見
い け ん

も出
だ

された。 

  また、障
しょう

がい者団体
しゃだんたい

が何
なに

かをやっていく機会
き か い

と今
いま

あるものに団体
だんたい

が積極的
せっきょくてき

に参加
さ ん か

する

ことで地域
ち い き

と関
かか

わるという方法
ほうほう

もあるのではないかという意見
い け ん

が出
だ

された。 

  出前
で ま え

講座
こ う ざ

についても出前
で ま え

講座
こ う ざ

を行
おこな

う目的
もくてき

を設定
せってい

しなければ中々
なかなか

難
むずか

しいのではないか

ということで、それぞれの障
しょう

がいのことやそれぞれが伝
つた

えたいことがバラバラであった

りするため、いくつかのパッケージを作
つく

っておくことでそこのターゲットにどう伝
つた

えて

いくかということを決
き

めていければ良
よ

いのではないかという意見
い け ん

でまとまった。 

 

【就労
しゅうろう

支援
し え ん

部会
ぶ か い

】 

（委員
い い ん

）今年度
こんねんど

行
おこな

ったアンケート調査
ちょうさ

により、青森市
あおもりし

にあるＡ型
がた

事業所
じぎょうしょ

がＢ型
かた

に事業
じぎょう

変更
へんこう

するところが、自分
じ ぶ ん

が知
し

っている限
かぎ

り３箇所
か し ょ

ある。制度
せ い ど

の改正
かいせい

もありＡ型
かた

の運営
うんえい

が厳
きび

しい

ことや恐らく最低
さいてい

賃金
ちんぎん

が上
あ

がっており作業
さぎょう

を充足
じゅうそく

することが難
むずか

しいという状 況
じょうきょう

もあ

ると思
おも

うのだが、今後
こ ん ご

、更
さら

にＡ型
かた

がＢ型
かた

になっていったときにＢ型
かた

の数
かず

が５０箇所位
かしょくらい

ある

中
なか

でどういう体制
たいせい

でやって行
い

けば良
よ

いのか様子
よ う す

をみながら就労
しゅうろう

支援
し え ん

部会
ぶ か い

で検討
けんとう

できるこ

とがあればしていかなければならないと思
おも

っている。 



  作業
さぎょう

をどのようにして確保
か く ほ

するか利用者
りようしゃ

をどのように確保
か く ほ

するか、先
さき

ほどみんなの

未来
み ら い

部会
ぶ か い

でも話
はなし

があったが職員
しょくいん

を確保
か く ほ

、人材
じんざい

不足
ぶ そ く

ということはどこも変
か

わらないため、

何
なん

が課題
か だ い

でということを整理
せ い り

していかなければならないと思
おも

っている。 

  また、就労選択
せんたく

支援
し え ん

が来年
らいねん

の１０月から開始
か い し

する前段階
まえだんかい

として、現在
げんざい

、Ａ型
がた

やＢ型
かた

を

利用
り よ う

されている方
かた

のアセスメントを丁寧
ていねい

にとって本人
ほんにん

と周
まわ

りの意見
い け ん

のすり合
あ

わせを丁寧
ていねい

に行い準備
じゅんび

する必要
ひつよう

があるということも確認
かくにん

した。 

  一般
いっぱん

就労
しゅうろう

されている方
かた

についても、例
たと

えば身体障
しんたいしょう

がいで車
くるま

いすで移動
い ど う

される場合
ば あ い

に

通勤
つうきん

手段
しゅだん

がないため就労
しゅうろう

できない方
かた

が一
いっ

定数
ていすう

いないかということも話題
わ だ い

になっている。

医療的
いりょうてき

ケア児
じ

のお子
こ

さんについても、私
わたし

も養護学校
ようごがっこう

に通
かよ

う知的障
ちてきしょう

がいのお子
こ

さんを知
し

っ

ているがご家族
か ぞ く

が送迎
そうげい

できなくて外出
がいしゅつ

介護
か い ご

サービスを使
つか

いたいけれども空
あ

きがないとい

う問題
もんだい

がある。恐
おそ

らく就 職
しゅうしょく

するときも同
おな

じ問題
もんだい

があるのではないのかという話
はなし

も出
で

て

いる。リモートワークも進
すす

んでいるが意外
い が い

とコロナが収
おさ

まったら会社
かいしゃ

に通
かよ

ってきてとい

うところも増
ふ

えてきている。現実
げんじつ

そんなに甘
あま

くないなというのが見
み

えてきたため、そうい

った課題
か だ い

も今後
こ ん ご

検討
けんとう

していきたいと考
かんが

えている。 

 

【障
しょう

がい児
じ

部会
ぶ か い

】 

（委員
い い ん

）令和６年
ねん

２月１３日
にち

に、障
しょう

がい児部会
ぶ か い

の活動
かつどう

として、「令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

第
だい

３回青森圏域
あおもりけんいき

医療的
いりょうてき

ケア児
じ

支援
し え ん

体制
たいせい

協議
きょうぎ

の場
ば

」を開催
かいさい

した。 

今回
こんかい

の協議
きょうぎ

の場
ば

では、あおもり親子
お や こ

はぐくみプラザから１９名
めい

の医療的
いりょうてき

ケア児
じ

につい

ての調査
ちょうさ

報告
ほうこく

があり、出席
しゅっせき

委員
い い ん

と事務局
じむきょく

との意見
い け ん

交換
こうかん

が行
おこな

われた。 

これにより、市
し

が把握
は あ く

しております全
ぜん

３７名
めい

の医療的
いりょうてき

ケア児
じ

について意見
い け ん

交換
こうかん

が行
おこな

わ

れた。意見
い け ん

交換
こうかん

を通
つう

じて見
み

えてきた課題
か だ い

もあるため、引
ひ

き続
つ

き、医療的
いりょうてき

ケア児
じ

への支援
し え ん

の

充実
じゅうじつ

を図
はか

るため、協議
きょうぎ

の場
ば

を通
つう

じて、活発
かっぱつ

な意見
い け ん

交換
こうかん

や取組
とりくみ

を行
おこな

っていきたい。 

 

６ 閉会
へいかい

 （１２：００） 


